

運営委員会だより

No.2

令和6年12月7日(土)、PTA会議室にて第2回運営委員会を行いましたのでご報告いたします。

1. はじめに

令和6年度 第2回 運営委員会を開催いたします。

2. 活動報告

本部

- ・定例会：体育祭・音楽祭前に2回実施
- ・市中P：図書選定・給食試食会・クリーンアクションを担当し、活動中
理事会に2回出席
- ・要望書：要望書を昭島市へ提出

1 組学年委員

- ・茶話会：担任の先生と調整中。3月3日(月)保護者会の際に実施予定

1 学年委員

- ・音楽祭：音楽祭を担当。事前準備として当日ボランティアへのお手紙作成・配布
- ・修学旅行業者選定：11月初旬に会議に参加

2 学年委員会

- ・体育祭：体育祭を担当。事前準備として当日ボランティアへのお手紙作成・配布
- ・茶話会：3学期保護者会後茶話会を開催予定で調整中

3 学年委員会

- ・記念品選定：生徒・先生ともに、1名：1,500円予算として、タオルを選定
- ・球技大会：未定。授業の中で球技大会(保護者参加)を実施できないかと検討中

制服リユース担当

- ・5月25日 話し合い・タグ付け作業を実施
- ・制服回収：体育祭で制服回収ボックス配置
- ・リユース案内：7月手紙配布
- ・制服仕分け作業：7月5日実施
- ・新入生譲渡会：今年度は開催中止
- ・今後：3月に制服の整理と3年生に提供依頼を実施予定

広報委員会

デジタル化・閲覧者を昭和中内部に限定したことを踏まえて、PTA だよりの在り方を相談中

- ・前半号：職員紹介・広報委員挨拶で発行
- ・後半号：発行に関して、話し合い中

文化厚生委員会

- ・給食試食会：10月3日に実施。22名参加
参加者の募集を手紙ではなく、デジタル配信で実施

選考委員会

- ・選考活動：本部役員アンケート 11月に作成・配布
立候補者なし。立候補者いなければ引き受けてもよいとの回答が5名あり
→定数に足りないため、今後の募集に関して、検討中。
担当してくださる方がいらっしゃいましたら、お声掛けをお願いします。

3. 予算について

(1) 印刷機積立

今後も職員室の印刷機を使用させていただく形とし、印刷機積立(45万円)は解約。

(2) 体育館スクリーン購入

3月8日の総合学習発表会に間に合う予定で、200インチ(4m×4m)スクリーンを見積依頼中。
スクリーン：30万円程度+設置費用 の予定。

<質問>

スクリーンはPTAで使用する予定なのか？

<回答>

PTAでの使用に限定せず、学校行事や保護者会、生徒の集会等でも使用する予定。
令和6.7年度東京都情報活用能力育成研究推進校に指定されており、プロジェクターを使用する機会が増える中、現状の舞台奥の壁への投影では見づらく、学校でスクリーンを購入できたとしても何年も先になってしまうので、PTAで購入予定。

(3) PTA用テントとパラソルの購入について

体育祭受付用テント(壊れているため)、駐輪場パラソル(ボランティア日よけのため)の購入を検討中。テントとパラソル合わせて3~4万円予定。

<質問>

駐輪場ボランティアは3名程度いたが、どのようなパラソルを想定しているのか？

<回答>

駐輪場入口あたりに、3名程度は入れる大き目のパラソルを1つ購入予定。

(4) 予算の見直しについて

PTA 会費は、活動の縮小・デジタル化を図ることで、来年から、1,000 円/1 世帯に変更予定。
また、PTA からお渡しする卒対費は、卒業生 1 人あたり 500 円に変更し、
卒対費用が PTA からお渡しする 500 円を上回る場合、別途、3 年生から徴収する等を検討。

<質問 1>

今年度の実績だけで、PTA 会費を 1,800 円→1,000 円に減額して大丈夫なのか？

<回答 1>

次年度本部役員の候補も少なく、来年度は活動縮小していく形になることが見込まれる。
今年度本部役員で話し合いを行い、予算が厳しい可能性もあるが、活動がないと、繰越金が増えてしまう懸念があるため、減額する形で、まずは試してみようという方向性になっている。

<質問 2>

学年委員で茶話会の開催を考えており、現在の予算 3,000 円では足りないため追加は可能か？

<回答 2>

今年度より学年委員の活動を音楽祭や体育祭担当メインとし、茶話会は任意とした。
昨年度の茶話会をふまえ、参加人数に縛られないファミリーパックのお菓子がよいと考えての予算。
追加の可否や具体的な金額については持ち帰りとして頂く。

<質問 3>

今年から広報デジタル化したが、予算 5 万の振り分け方・今後の広報の在り方はどうなるか？

<回答 3>

後半号は地区連の活動紹介を載せる目的があったが、活動縮小に伴い、割愛の承諾を得たため、
広報は、前半号のみとして、広報の活動を縮小する形で検討してもよいと考えている。

4. 令和 7 年度の活動について

次年度以降の PTA 活動に、多くの方に参加していただくため、以下 2 点に関して、運営委員会参加者にご意見を頂き、話し合いを行いました。

- ① ここまで活動してきたこと・きづいたこと
- ② 本部役員になってもよいと感じてもらうには

<①ここまで活動してきたこと・きづいたこと>

◆よかったこと

- ・PTA 活動を通して、新たな知り合いができた。
- ・他学年の保護者とのつながりができた。
- ・本部との相談・連絡がスムーズにできてよかった。
- ・メンバーで役割分担し、お互い助け合いながら活動できた。
- ・知り合いと一緒にできてよかった。

- ・スリム化の動きで、今まで大変だった作業を縮小する形で変えられたのでよかった。
- ・給食試食会が楽しくできてやってよかった。
- ・音楽祭をいい席で見られてよかった。

◆感じたこと

- ・思ったよりも大変ではなかった。
- ・空き時間で活動できたので、やりやすかった。
- ・集まらず、LINE等でやり取りできたので、あまり負担は感じなかった。
- ・人数が多かったので、心強かった。
- ・お手紙作成・打ち合わせの負担は感じた。
- ・デジタルの不具合で困ったところがあった。
- ・時代の流れに従って変えることの難しさを感じた。
- ・保護者が懇親できるような予算配分にしてもらいたい。
- ・委員長になったのは、気持ち的に負担はあった。
- ・委員会・担当の中で細かく係を分けて負担分散できればよかった。
- ・対面での定例会を負担にならない程度実施して、コミュニケーションを増やせばよかった。
- ・給食試食会開催案内・参加確認をデジタル配信できたので、開催の負担は高くなかった。

◆きづいたこと

- ・PTA 活動を通して、先生とお話する機会ができ、学校の様子・取り組みが分かった。
- ・お手紙の印刷をスクールサポートの方に依頼できたので負担がなかった。
- ・委員・担当には、複数人いた方がやりやすい。
- ・PTA 総会后、各委員初めて集まった後に、すぐ代表・副代表決めて運営委員会なので、時間がない。
- ・各委員・担当の仕事内容を明記しておいてもらいたい。

<②本部役員になってもよいと感じてもらうには>

◆立候補しにくい理由

- ・本部役員が何をやっているのか分かりにくい。文章だけでは読まない。
- ・各役割の細かい仕事内容が見えないから不安を感じる。集まる回数・内容 など。
- ・役つき・挨拶はハードルが高い。
- ・会長1名・副会長2名とか人数が限定されると立候補しにくい。
- ・委員会活動が減っている中で、本部の負担が増えているのではないかと思うが、状況が分からない。

◆改善案

- ・PTA を解散したら困ることを挙げてみては？
- ・やってみると楽しかったということが伝わるようにしてみては？
- ・仕事をしながらでも、気軽にやれることを伝えられるとよい。
- ・本部の仕事内容の見える化ができると敷居が下がるのではないか。
- ・活動内容レビューを何かに載せてみては。
- ・本部役員になることのメリットが伝わるようにしてみては？

- ・本部役員を募ったうえで、その中で役割を決めてもいいのかもしれない。
- ・オンライン等を利用して、集合での打ち合わせ回数を減らせば負担が下がるのではないか。
- ・誘いあえる関係があるといい。知り合いで一緒にやれば、ハードルが下がるのではないか。
- ・本部役員候補の方の名前が分かれば、「あの人と一緒ならやってもいいかな。」と思えるかも？
- ・「PTA 本部」という名称を「ハートフル〇〇」等に変えてみて、イメージチェンジを図っては？
- ・1年生で PTA 活動に参加することへのメリットを先生から伝え、参加を促していただくのはどうか？
- ・音楽祭・体育祭で先生が壇上から PTA への感謝の言葉を伝える等、存在意義を伝えてもらっては？
- ・1世帯1役に戻して、全員が何かを担当する形の方が、公平でよいのではないか？
学年委員は、各クラス1名必須など。
- ・将来的には役は外部委託等で無くし、ボランティア募集のみにする等も検討が必要かもしれない。

菅原先生より：

私は、昭和中 10 年目になるため、1 世帯 1 役の頃も知っています。初めての保護者会の時に、保護者の方々が担任の話に集中していない雰囲気があり、何故かと思ったら、その後の役員決めに集中されていたことを思い出しました。同じ役への立候補が重なると、公平性から、担任がくじを引いて決めていました。

1 世帯 1 役の頃は、役も多く、地区公開講座に出席する役や、あいさつ運動の時にあいさつに立つ役など、軽いものもあり、皆さん役があるため、保護者と学校のやり取りが今よりも頻繁で、保護者と教員、みんなで子どもを見守っている感じがあり、活気があったように思います。

コロナで PTA 活動が縮小していることも、保護者の方が負担に感じることも分かりますので、まさに今、ちょうど過渡期なのかと思いますが、もっともっと、保護者の方が、学校に関わってもらえたらうれしいと思います。

そして、保護者の方が関わってくださると、教員として助かっていることを伝えたいです。皆さんに学校生活を見て頂き、ご意見を頂けるのは助かりますし、若い教員も、鍛えてもらいたいです。また、子ども第一で、みんなで子どもを育てているということ、生徒達にも見せていきたいです。縮小傾向ではありますが、もっともっと、楽しいところ、頑張っているところを見ていただくことで、他の保護者の方も、どんどん、関わっていただけるのではないかと思います。

本部より：

活発なご意見ありがとうございました。

頂いた意見を本部で受け止め、次年度以降に活かして参ります。

5. その他

① 委員会・担当と学校のやり取りについて

各委員から原島副校長先生への連絡が集中している状況のため、各委員と学校のやり取りは、各委員担当の先生にさせていただくよう、次年度委員へ引継ぎをお願いします。

→

制服リユースに関しては、担当の先生が現在いないため、次年度は、担当の先生の選出を検討。

以前は、各委員と担当教員の顔合わせの場があった。連絡先交換のため、次年度以降、実施するよう検討。

② 各委員活動の写真について

委員活動の様子が見えるように、広報紙後半号で掲載を考えていたが、スリム化で発行を検討中なのと個人情報の問題から、広報紙での掲載は、今回見送りとしました。

写真は、活動の様子が伝わると思いますので、各委員の次年度引継ぎにご使用ください。

③ 各委員会・担当より質問、確認事項

<質問 1>

PTA 役員を外部委託にしてみてもという話が出ましたが、自治会でも同じように役員の成り手がおらず、外部委託の話が出て、試算したところ、1 世帯 4~5 千円費用負担が増える見込みだったので、現実的ではないのではないかと？

<回答 1>

外部委託するには、外部委託を検討・移行する本部が必要となり、実現するにも何年か先になる。会費を高くすると、加入しない方も増える恐れもあり、今年度の本部では、会費の負担を小さくして、なるべく多くの方に加入していただく方向で進めている。

そのような中でも、今後、「PTA をみんなでやろうよ」という動きになり、PTA が無くならず、存続していけるのが理想。

<質問 2>

非加入の割合は多いのか？ 全員加入に戻せないか？

<回答 2>

理由があって加入されないのは、全体の 15%弱程度。その中でも、PTA 活動が不要と考える方と、忙しくて役員が担当できないため加入しないという方と、理由は様々。

全員加入で、1 世帯 1 役に戻したいという考えもあるが、本部・委員の募集をしても、結果として立候補者がほぼいないため、存続させるためには縮小の方向で検討することしかできない状況となっている。

みんなで学校生活を盛り上げていこうという意思を持った方に、ぜひ、立候補していただきたい。

<質問 3>

PTA から卒業のプレゼントをあげたい。そのために PTA 会費を集めることはできないか？

<回答 3>

今まで、PTA 会費を集めた中で、卒業のプレゼントを渡してきたが、1・2 年生はもらえないので、「3 年生のために会費を多く払わないといけないのか？」となりかねないのと、前回の運営委員

会でも、大多数の方から、卒業記念品は、保護者の PTA 加入/非加入問わず、卒業生全員に渡したいというご意見を頂き、であれば、PTA からは、加入/非加入問わずお渡しできる金額として、1 人 500 円として、それ以上のものを渡したい場合は、卒対として別で、集金するかたちをとる方向で、PTA 会費を縮小することにした。

6. 先生より

菅原先生より：

本日は、校長・副校長ともに出張のため、代理で出席させていただきました。

PTA のエネルギー&パワーを感じることができました。ありがとうございました。

まず、スクリーンの導入に関して、感謝しています。3 月に総合学習発表会を予定しており、昔は、模造紙などにまとめていましたが、今は、タブレットの中でまとめていて、今年は、色々な方に見て頂く予定です。

生徒が作成したスライドを他の学年の生徒に見せたり、英語スピーチなど、校外で表彰された生徒の発表をみんなに聞かせたり、まだ、何を実現するか決定していないのですが、各学年が総合的学習の時間に行っているようなことを、今年は、全学年で共有することを考えていて、そこにスクリーンを間に合わせていただけるということで、色々企画をして、楽しみにしています。

また、茶話会についてですが、教員って、自分 1 人で話してしまう傾向があり、保護者会でも教員が一方的に話して終わってしまうこともあるのではないかと思いますので、保護者会の後に、保護者間の交流の場だったり、教員への質問だったり、有意義な会にしてもらえればと思います。

本日は、ありがとうございました。

～ 各委員会へのお願い事項 ～

《お願い》

- ・学校施設（PTA 会議室を含む）を利用する場合は、事前に副校長先生に申し出て下さい。
 - ・PTA 会議室の鍵については、平日は職員室で職員から、土日は 1 階の主事室で、施設管理員から受け取ってください。
 - ・各委員会から発行するお便りは、上部に、「PTA 会員/非会員問わず配布させていただいております。ご了承ください」と入れてください。
 - ・各委員会から発行するお便りは、副校長先生に確認をお願いします。
副校長先生ご確認時、修正もありますので、PDF ではなく、Excel・Word で送付をお願いします。
副校長先生確認後、学校の方で、ピンク色の用紙に印刷していただきます。
- ※封筒を使用の場合、PTA 会議室の棚の中に用意していますので、お使いください。
- ・未確定の内容や話し合いの途中になっている事は、委員ではない方に話すのを極力控えてください。
 - ・誤解を受けるような言動は避けてください。

★ 次回：第 3 回運営委員会 3 月 8 日（土） 14 時 PTA 会議室にて 開催を予定しています ★
※ 第 3 回運営委員会の前に、会計チェック予定しています。会計の方は参加をお願いします。